

# НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



## В НОМЕРЕ:

АКАДЕМИЧЕСКАЯ ТИПОГРАФИЯ В ИСТОРИИ РУССКОГО  
ИСКУССТВА И ПРОСВЕЩЕНИЯ ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЫ XVIII века.  
К 300-летию Российской академии наук

ЭДВАРД БЕНЕШ В ДИПЛОМАТИЧЕСКОЙ ПЕРЕПИСКЕ США,  
1945–1948 годы

МЕДИАНАРРАТИВЫ В СОЦИАЛЬНОЙ ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ  
(на примере Хабаровского процесса 1949 года)

СУДЬБА ПРОЕКТА ОБЪЕДИНЕННОЙ АРАБСКОЙ РЕСПУБЛИКИ:  
ДОЛГОЖДАННОЕ ВОЗНИКНОВЕНИЕ И ЗАКОНОМЕРНОЕ  
РАЗРУШЕНИЕ ПАНАРАБСКОГО ГОСУДАРСТВА

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЙ ВЫБОР СТРАН ВОСТОЧНОЙ АФРИКИ:  
ОЖИДАНИЯ МОСКВЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

«ЧЕЛОВЕК ИЗ МОСКВЫ»: КЕННЕТ КОМА И ОТНОШЕНИЯ СССР  
С БОТСВАННОЙ В 1960-х – ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ 1970-х годов

«ФРАНСАФРИК» В ДЕРЖАВНОЙ ПОЛИТИКЕ ФРАНЦИИ:  
СТАНОВЛЕНИЕ, ЭВОЛЮЦИЯ, КРИЗИС (1960–2023)

ДОКУМЕНТЫ ИЗ АРХИВА ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ О ПОЗИЦИИ АФРИКАНСКИХ СТРАН В ОТНОШЕНИИ  
ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ В НИГЕРИИ (1967–1970)  
И О МИРОТВОРЧЕСТВЕ ОАЕ

ХАЛИФАТ И «МЕЧТА-ВОСПОМИНАНИЕ»  
ОБ ИСЛАМСКОМ ГОСУДАРСТВЕ-ЦИВИЛИЗАЦИИ

2  
2024

**СОДЕРЖАНИЕ****ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ**

- Нагорных О.С., Шок Н.П. Медианарративы в социальной истории медицины (на примере Хабаровского процесса 1949 года) ..... 5
- Чернега В.Н. «Франсафрик» в державной политике Франции: становление, эволюция, кризис (1960–2023) ..... 19

**НОВОЕ ВРЕМЯ**

- Федосеев Н.Н. Академическая типография в истории русского искусства и просвещения первой половины XVIII века. К 300-летию Российской академии наук ..... 32
- Аксенова М.Д. Кредитная история Н.П. Панина (1770–1837) ..... 40

**XX ВЕК**

- Зорин А.В. Эдвард Бенеш в дипломатической переписке США, 1945–1948 годы ..... 54
- Орлов И.А. Судьба проекта Объединенной Арабской Республики: долгожданное возникновение и закономерное разрушение панарабского государства ..... 69
- Балезин А.С. Социалистический выбор стран Восточной Африки: ожидания Москвы и реальность ..... 86
- Воеводский А.В. «Человек из Москвы»: Кеннет Кома и отношения СССР с Ботсваной в 1960-х – первой половине 1970-х годов ..... 101
- Мазов С.В. Документы из Архива внешней политики Российской Федерации о позиции африканских стран в отношении гражданской войны в Нигерии (1967–1970) и о миротворчестве ОАЕ ..... 114
- Боркунов Н.В. Дискуссии на страницах журнала Cheche и модернизация в Танзании (1967–1970) 132

**СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ**

- Наумкин В.В., Кузнецов В.А. Халифат и «мечта-воспоминание» об исламском государстве-цивилизации ..... 144
- Шалом В.В. Вспоминая апартхейд: южноафриканское студенческое движение #FeesMustFall в середине 2010-х годов ..... 159

**ПУБЛИКАЦИИ**

- Фадеев И.А., Паламарчук А.А. Литургия как инструмент конфессиональной идентификации: Уильям Лод и проблема «иностранных церквей» в Англии ..... 174

**СООБЩЕНИЯ**

- Соколов М.М. Российские историки: структура профессионального сообщества ..... 196

**РЕЦЕНЗИИ**

- Орлов А.А. Становление консервативной идеологии в Англии в начальный период «ганно-веррианского века» (М.А. Ковалёв. У истоков консерватизма в Англии. Общественно-политические взгляды ранних тори (1714–1760 гг.). СПб., 2024) ..... 215

**НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ**

- Богдашкин А.А., Теплухин В.В. Конференция по проблемам фашизма и милитаризма в Воронеже ..... 219

*Памяти ушедших*

- Памяти А.И. Попова (1953–2022) ..... 222

## CONTENTS

### THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

- Nagornykh O.S., Shok N.P.** Media Narratives in the Social History of Medicine: the Case Study of the 1949 Khabarovsk Trial ..... 5
- Chernega V.N.** “Françafrika” in French Power Politics: Formation, Evolution, Crisis (1960–2023)..... 19

### MODERN HISTORY

- Fedoseenkov N.N.** Academic Typography in the History of Russian Art and Enlightenment in the First Half of the Eighteenth Century. In honour of the 300th Anniversary of the Russian Academy of Sciences ..... 32
- Aksenova M.D.** Credit History of Nikita Panin (1770–1837) ..... 40

### TWENTIETH CENTURY

- Zorin A.V.** Edvard Beneš in American Diplomatic Correspondence, 1945–1948 ..... 54
- Orlov I.A.** The Fate of the United Arab Republic Project: Long-Awaited Emergence and Natural Destruction of the Pan-Arab State ..... 69
- Balezin A.S.** The Socialist Choice of East African Countries: Moscow’s Expectations and Reality..... 86
- Voevodskiy A.V.** “The Man from Moscow”: Kenneth Koma and the USSR’s relations with Botswana in the 1960s – the first half of the 1970s ..... 101
- Mazov S.V.** Documents from the Archive of Foreign Policy of the Russian Federation on the Position of African Countries Towards the Nigerian Civil War (1967–1970) and on the OAU’s Peacemaking ..... 114
- Borkunov N.V.** Discussions in “Cheche” Magazine and Modernisation in Tanzania (1967–1970) ..... 132

### CONTEMPORARY HISTORY

- Naumkin V.V., Kuznetsov V.A.** Caliphate and the “Dream-Memory” of the Islamic State-Civilization .. 144
- Shalom V.V.** Remembering the Apartheid Past: The South African Student-led Protest Movement #FeesMustFall in the Middle of the 2010s ..... 159

### ANALYSING ORIGINAL DOCUMENTS

- Fadeyev I.A., Palamarchuk A.A.** Liturgy as an Instrument of Confessional Identification: William Laud and the Challenge of ‘Foreign Churches’ in England ..... 174

### MESSAGES

- Sokolov M.M.** Historians in Russia: The Structure of a Professional Community ..... 196

### REVIEWS

- Orlov A.A.** The Formation of Conservative Ideology in England in the Early Period of the “Hannoverian Age” (M.A. Kovalev. At the Origins of Conservatism in England. Social and Political Views of the Early Tories (1714–1760). Saint-Petersburg, 2024) ..... 215

### ACADEMIC LIFE

- Bogdashkin A.A., Teplukhin V.V.** Conference on Fascism and Militarism in Voronezh ..... 219

#### *In Memoriam*

- In memory of A.I. Popov (1953–2022)..... 222